



経済白書が「もはや戦後ではない」とうたつたこの年家庭では電化製品の普及が進んだ。洗濯機・冷蔵庫・テレビが「三種の神器」といわれ農家にもテレビが普及した=1956(昭和31)年

1956(昭和31)年度の経済白書は「もはや戦後ではない」という言葉を流行語にした。この白書は高度成長の前夜にある日本について、これからは技術革新が必要であり、経済復興の勢に乗っているだけでは将来の見通しは立たないという意味で「戦後ではない」と断言した。

翌年度の白書は「速すぎた拡大」として、令和最初の「経済財政白書」は、ニュースにもならないほど注目度は低下している。日本経済の構造的問題に切り込んで、進むべき方向を指示する迫力に乏しいからだろう。

たとえば、この白書では、「高齢者や女性、外国人を含む多様な人材の活躍を促すことが望ましい」として、長期雇用や年功的賃金制度を特徴と

が高まる中で、その楽観的な雰囲気に冷や水を浴びせながらも、日本経済が進むべき道を的確に示していた。

翻つて、令和最初の「経済財政白書」は、二年連続で「もはや戦後ではない」という言葉を用いていた。日本経済が進むべき道を的確に示していた。この白書は、企業業績を短期間に回復するためには聖域のない雇用調整への道を拓くことが望ましいからだ。

しかし、日本の雇用慣行の恩恵は、大企業の正規男子従業員だけの特権であり、中小企業では労働移動率が高く、女性労働者の長期雇用は想定されていない。かつた。労働力市場の流動性は高度成長期も高かつた。だから、この主張の妥当性に根拠はない。現状は、働く人たちから見て問題点が多いことは間違いない。

その政策の有効性を国民に理解してもらうためにどれだけの努力が払われているのか。公務員の使命は政権を支えることではない。本来の使命を忘れて政権の政策をなぞるだけの「忖度白書」は、税金の無駄遣いでしかない。

考えてみれば、長期雇用と年功賃金がもつとも強固に維持されているのは、公務員である。その安全地帯にいる人たちから、「日本の雇用慣行」を変えるべきだと言われても、誰も聞く耳は持たないだろう。

## 誰のための改革なのか

「忖度」白書から考える



する「日本の雇用慣行」の見直しが重要だと強調している。

ただ、この指摘に新鮮味はない。

いかである。企業経営に望ましいことではない。

誰のために改革するのか。経済成長は目標ではなく、実現されるべき目標は、国民生活の改善と向上である。改革が働く人たちの生活不安を高めることなく、働きやすい未来を作ること

が目指されるべきだ。

そのような改革を進めるための政策は何か。その政策の有効性を国民に理解してもらうためにどれだけの努力が払われているのか。公務員の使命は政権を支えることではない。本来の使命を忘れて政権の政策をなぞるだけの「忖度白書」は、税金の無駄遣いでしかない。

（東京大名誉教授 武田 晴人）